



Sobre el Bautismo

INTRODUCCIÓN

Ya hemos definido los sacramentos como señales y sellos del pacto de gracia. Ahora tratamos a los dos *sacramentos* individualmente: primero el *bautismo*, y en el siguiente capítulo, *la cena del Señor*. Recuerde que el *bautismo* señala el comienzo de la relación con Cristo y su cuerpo, y *la cena* representa la continuación y madurez en esta relación. Los dos sirven como medios de gracia, acompañados por la instrucción en la Palabra de Dios para animarnos a apreciar nuestra identidad en Cristo y crecer hacia su imagen santa.

A. LOS PROPÓSITOS Y BENEFICIOS DEL BAUTISMO COMO SEÑAL Y SELLO DEL PACTO DE GRACIA

1. Señala y sella nuestro injerto en Cristo.

Como ya hemos visto, bíblicamente *bautizar* quiere decir: “*incorporar a*”, “*identificar con*”, “*entrar en unión con*”. El contexto de los siguientes textos bíblicos nos aclarará más la definición:

1 Corintios 12:13 (NVI) - ¹³*Todos fuimos bautizados por^[a] un solo Espíritu para constituir un solo cuerpo —ya seamos judíos o no, esclavos o libres—, y a todos se nos dio a beber de un mismo Espíritu.*

1Corintios 10: 1-3 (NVI) - ¹*No quiero que desconozcan, hermanos, que nuestros antepasados estuvieron todos bajo la nube y que todos atravesaron el mar. ²Todos ellos fueron bautizados en la nube y en el mar para unirse a Moisés. ³Todos también comieron el mismo alimento espiritual*

Romanos 6:3-5 (NVI) - ³*¿Acaso no saben ustedes que todos los que fuimos bautizados para unirnos con Cristo Jesús en realidad fuimos bautizados para participar en su muerte?*⁴*Por tanto, mediante el bautismo fuimos sepultados con él en su muerte. De modo que, así como Cristo resucitó por el glorioso poder^[a] del Padre, también nosotros andemos en una vida nueva.*⁵*En efecto, si hemos estado unidos con él en una muerte como la suya, sin duda también estaremos unidos con él en su resurrección.*

Y como sello, el bautismo autoriza la promesa de Dios de salvarnos en Cristo. Es la estampilla de Dios aprobando su promesa de salvarnos por fe en Cristo. Es su sello respaldando su palabra, su promesa – (ilustración del pasaporte).

2. Como señal y sello de la iniciación o comienzo con nuestra relación con Cristo, el bautismo **nos admite solemnemente a la iglesia visible**, el cuerpo de Cristo (1Corintios 12:13).

El **bautismo de agua**, marca a los judíos y griegos, esclavos y libres, como miembros de una comunidad unida, no por un trasfondo económico, sino por una sed espiritual, que solo el Espíritu Santo puede satisfacer (Van Dixhoorn, página 388).

La enseñanza pastoral es clara: cuando alguien se bautiza, no lo hace de manera aislada ni solo como miembro de la iglesia universal o invisible, sino que siempre se bautiza dentro de una iglesia local visible. La membresía en la iglesia invisible se expresa por ser admitido en la iglesia local donde amamos a Cristo por amar a los hermanos y practicamos una sumisión mutua. *Pues por un mismo Espíritu todos fuimos bautizados en un solo cuerpo.*

3. El bautismo señala y sella **la regeneración**, o la experiencia de **nacer de nuevo**. El bautismo simboliza, ilustra y marca **la obra del Espíritu Santo**, quien nos regenera y lava, **creando en nosotros una nueva naturaleza**.

Tito 3:5 (NVI) - *⁵él nos salvó, no por nuestras propias obras de justicia, sino por su misericordia. Nos salvó mediante el lavamiento de la regeneración y de la renovación por el Espíritu Santo,*

4. El bautismo señala y sella la promesa de Dios con respecto a **la remisión de los pecados**.

El lavamiento con agua simboliza el despojo de nuestro pecado que Cristo efectuó; él fue cubierto completamente por nuestro pecado, y limpiado en su resurrección: fue sepultado y se levantó a una vida nueva. Y Pablo dice que somos beneficiarios de esta obra de Cristo porque estamos “en Él” (Colosenses 2:11,12).

5. La resurrección a una nueva vida en Cristo orientada hacia Dios y su justicia.

Romanos 6: 5-11 (NVI) - *⁵En efecto, si hemos estado unidos con él en una muerte como la suya, sin duda también estaremos unidos con él en su resurrección. ⁶Sabemos que nuestra vieja naturaleza fue crucificada con él para que nuestro cuerpo pecaminoso perdiera su poder, de modo que ya no siguiéramos siendo esclavos del pecado; ⁷porque el que muere queda liberado del pecado.⁸Ahora bien, si hemos muerto con Cristo, confiamos en que también viviremos con él. ⁹Pues sabemos que Cristo, por haber sido levantado de entre los muertos, ya no puede volver a morir; la muerte ya no tiene dominio sobre él. ¹⁰En cuanto a su muerte, murió al pecado una vez y para siempre; en cuanto a su vida, vive para Dios.¹¹De la misma manera, también ustedes considérense muertos al pecado, pero vivos para Dios en Cristo Jesús.*

6. El bautismo también, basado en la obra soberana de Dios, llega a ser **la marca del compromiso de un discípulo a Cristo**.

Pablo dice que debido a nuestra unión de Cristo en su resurrección somos levantados a una nueva vida orientada hacia Dios y su justicia. Pedro nos hace entender que: tal como el agua limpia la piel, esto *simboliza el compromiso de tener una buena conciencia delante de Dios. Esta salvación es posible por la resurrección de Cristo* (1Pedro 3:21 NVI).

Comentario: Los reformadores ven el énfasis bíblico en la soberanía de Dios en puntos 1-5; y los arminianos en punto 6. La cuestión es esta: **¿Es el bautismo principalmente una señal y sello de lo que Dios promete, o de lo que el creyente promete?**

B. LA ADMINISTRACIÓN BÍBLICA DEL BAUTISMO: LA PRÁCTICA

1. **El agua** es el elemento que se usa en el sacramento del bautismo.

Mateo 3:11 (NVI) - *¹¹»Yo los bautizo con ^[a] agua como señal de su arrepentimiento. Pero el que viene después de mí es más poderoso que yo y ni siquiera merezco llevarle las sandalias. Él los bautizará con el Espíritu Santo y con fuego.*

Juan 1:26 (NVI) - *²⁶Juan respondió: —Yo bautizo con ^[a] agua, pero entre ustedes hay alguien a quien no conocen ²⁷y que viene después de mí, al cual yo no soy digno ni siquiera de desatarle la correa de las sandalias.*

El agua que se usa para bañar la carne (cuerpo) simboliza el don del Espíritu Santo y lo que hace el Espíritu Santo: el lavamiento del pecado y la renovación del alma.

Tito 3:5 - ⁵é *l nos salvó, no por nuestras propias obras de justicia, sino por su misericordia. Nos salvó mediante el lavamiento de la regeneración y de la renovación por el Espíritu Santo,*

2. El bautismo es **trinitario**: Se hace en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Mateo 28:19 (NVI) - ¹⁹Por tanto, vayan y hagan discípulos de todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo,

Aunque la Biblia habla de personas que fueron bautizadas en el nombre de Jesús, hay que tener cuidado de los grupos *modalistas* que proclaman “solo Jesús” y niegan la trinidad, ej., los pentecostales unidos, los unitarios. Los grupos que bautizan negando **La Trinidad** no es legítimo. Es imposible mantener la divinidad eterna de Jesucristo si la trinidad es negada.

3. El bautismo es administrado por un ministro del evangelio.

1Corintios 4:1 - *Que todos nos consideren servidores de Cristo, encargados de administrar los misterios de Dios.*

Esto es para proteger su administración apropiada. Los católicos basados en su creencia de “regeneración por el bautismo” dejan que cualquiera bautice, especialmente las parteras para evitar la “maldición” del infante que iría al infierno sin ser bautizado.

4. El modo apropiado del bautismo es **por rociar o derramar**.

- a. Estos eran los modos que practicaban los judíos bajo el Antiguo Pacto, y no hay razón por la cual asumir que los primeros cristianos judíos hubieran inventado otro modo.

Números 8:7 (NVI) - *Para purificarlos, rocíales agua purificadora y haz que se afeiten todo el cuerpo y se laven los vestidos. Así quedarán purificados.*

Ezequiel 36:25 NBLA - ²⁵Entonces los rociaré con agua limpia y quedarán limpios; de todas sus inmundicias y de todos sus ídolos los limpiaré.

Levítico 16:14 (NBLA) - ¹⁴Tomará además de la sangre del novillo y la rociará con su dedo en el lado oriental del propiciatorio; también delante del propiciatorio rociará de la sangre siete veces con su dedo.

Vemos en estos ejemplos que los rituales de purificación fueron hechos por **rociar agua**. Puesto que uno de los significados del bautismo es la purificación, la lógica dice que los cristianos judíos continuarían el ritual por rociar. El Nuevo Testamento (Hebreos 10) también habla del corazón purificado. La traducción literal del griego es: “corazón *habiendo rociado limpio.*” o “Corazones *habiendo sido rociados de conciencia mala*” (*limpiados*)

Hebreos 9:19 (NVI) - ¹⁹Porque cuando Moisés terminó de promulgar^{al} todos los mandamientos a todo el pueblo, conforme a la ley, tomó la sangre de los becerros y de los machos cabríos, con agua y lana escarlata e hisopo, y roció el libro mismo y a todo el pueblo,

Hebreos 10:22-23 (NVI) - ²²Acerquémonos, pues, a Dios con corazón sincero y con la plena seguridad que da la fe, interiormente purificados de una conciencia culpable y los cuerpos lavados con agua pura. ²³Mantengamos firme la esperanza que profesamos, porque fiel es el que hizo la promesa.

La frase “*interiormente purificado*” literalmente en griego es *corazón rociado*. Varios textos en el Nuevo Testamento hablan de “**sangre rociada**”, lo que se simboliza por “*agua rociada*”, 1Pedro 1:2

- b. La definición o uso del término *bautizar* en el Nuevo Testamento nunca requiere ni implica *inmersión* como la práctica.
- c. Es muy improbable que los apóstoles hayan bautizado a 3,000 personas en un día por inmersión. ¿Dónde encontrarían suficiente agua en Jerusalén?
- d. Al examinar los ejemplos de los bautismos en el NT, se ve que fueron hechos en las casas de los recipientes (Hechos 10:47,48; Hechos 16: 22,23) e incluían a todos los miembros de la familia. En esos casos, la inmersión sería poco práctica y poco probable.

5. Los presbiterianos no prohíben la inmersión, pero los bautistas no retornan el favor.

6. El bautismo se hace una sola vez.

Efesios 4:4-6 (NVI) – *⁴Hay un solo cuerpo y un solo Espíritu, así como también fueron llamados a una sola esperanza; ⁵un solo Señor, una sola fe, un solo bautismo; ⁶un solo Dios y Padre de todos, que está sobre todos y por medio de todos y en todos.*

El bautismo representa el inicio de la relación con Cristo, o, es decir, la regeneración, que ocurre una sola vez. Por lo tanto, no se repite. Los que insisten en que se repita no comprenden el significado del bautismo como señal y sello del pacto de gracia. Y están atribuyendo otros significados al bautismo más allá de lo que la Biblia enseña. Por ejemplo, el bautismo no representa redificación. O, “ya creo de verdad, y quiero ser bautizado de nuevo.” Aun los reformadores originales aceptaban el bautismo hecho por un sacerdote romano *en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo*. Un poco más sobre esto en la siguiente sección.

C. LOS RECIPIENTES DEL BAUTISMO: LOS ADULTOS CREYENTES Y SUS HIJOS

1. La Biblia entera divide la humanidad en dos comunidades: simiente de Dios y la simiente del mundo.
2. La sustancia del pacto de gracia es la misma bajo el antiguo pacto y el nuevo pacto.
 - a. El pacto de gracia promete la bendición salvífica a los creyentes y a las generaciones sucesivas en el Nuevo Testamento tal como en el Antiguo.

Genesis 12:1-3, 7 (NVI)

¹El Señor dijo a Abram: «Deja tu tierra, tus parientes, la casa de tu padre y ve a la tierra que te mostraré.

²»Haré de ti una nación grande

y te bendeciré;

haré famoso tu nombre

y serás una bendición.

³Bendeciré a los que te bendigan

y maldeciré a los que te maldigan;

¡por medio de ti serán bendecidas

todas las familias de la tierra!».

⁷ Allí el Señor se apareció a Abram y le dijo: «Yo daré esta tierra a tu descendencia». Entonces Abram edificó un altar al Señor, porque se le había aparecido.

Genesis 15:18 (NVI) - ¹⁸ En aquel día el Señor hizo un pacto con Abram. Le dijo: —A tus descendientes daré esta tierra, desde el río de Egipto hasta el gran río, el Éufrates.

Genesis 17:1-7,19 (NVI)

Cuando Abram tenía noventa y nueve años, el Señor se apareció y dijo: —Yo soy el Dios Todopoderoso. Anda delante de mí y sé íntegro. ² Así confirmaré mi pacto contigo y multiplicaré tu descendencia en gran manera. ³ Al oír que Dios le hablaba, Abram cayó rostro en tierra y Dios continuó diciendo: ⁴ —Este es el pacto que establezco contigo: Tú serás el padre de una multitud de naciones. ⁵ Ya no te llamarás Abram, ⁶ sino que de ahora en adelante tu nombre será Abraham, ⁷ porque te he confirmado como padre de muchas naciones. ⁶ Te haré tan fecundo que de ti saldrán reyes y naciones. ⁷ Estableceré mi pacto contigo y con tu descendencia, como pacto eterno, por todas las generaciones. Yo seré tu Dios y el Dios de tus descendientes.

¹⁹ A lo que Dios contestó: —;Pero es Sara, tu esposa, la que te dará un hijo, al que llamarás Isaac! ⁸ Yo estableceré mi pacto con él y con sus descendientes, como pacto perpetuo.

Hechos 2:38-39 (NVI) - ³⁸ —Arrepiéntase y bautícese cada uno de ustedes en el nombre de Jesucristo para perdón de sus pecados —contestó Pedro—, y recibirán el don del Espíritu Santo. ³⁹ **En efecto, la promesa es para ustedes, para sus hijos y para todos los que están lejos; es decir, para todos aquellos a quienes el Señor, nuestro Dios, llame.**

- b. La señal del pacto fue dada a los creyentes y a sus hijos en el Nuevo Testamento tal como en el Antiguo.

Génesis 17:10,11,12 ¹⁰ Y este es el pacto que establezco contigo **y con tu descendencia**, el cual todos deberán cumplir: Todos los varones entre ustedes deberán ser circuncidados. ¹¹ Circuncidarán la carne de su prepucio; esa será la señal del pacto entre nosotros. ¹² Todos los varones de cada generación deberán ser circuncidados a los ocho días de nacidos,

tanto los niños nacidos en casa como los que hayan sido comprados por dinero a un extranjero y que, por lo tanto, no sean de la estirpe de ustedes.

3. A través de la Biblia entera, el énfasis en la evangelización y en la señal del pacto siempre ha llevado un sentido de comunidad y familia. En contraste, nosotros que somos muy influenciados por la filosofía y cultura occidental ponemos el énfasis en el individuo. Por lo tanto, en las iglesias evangélicas vemos un enfoque extremo en el creyente individual. Pero esto no es lo que vemos en el Nuevo Testamento. Tal como el Antiguo Testamento (Josué 24:15), vemos a Dios llamando a **familias enteras**. A Dios le interesa mucho usar familias y las sucesivas generaciones para expandir su reino.

Dios llama y bendice familias enteras:

Hechos 16:15 (NVI) - ¹⁵*Cuando fue bautizada con su familia, nos hizo la siguiente invitación: «Si ustedes me consideran creyente en el Señor, vengan a hospedarse en mi casa». Y nos persuadió.*

Hechos 16:31-33 (NVI) - ³¹*—Cree en el Señor Jesús; así tú y tu familia serán salvos —contestaron. ³²Luego expusieron la palabra del Señor a él y a todos los demás que estaban en su casa. ³³A esas horas de la noche, el carcelero se los llevó y lavó las heridas; enseguida fueron bautizados él y toda su familia.*

1Corintios 1:16 (NVI) - ¹⁶*Bueno, también bauticé a la familia de Estéfanos; fuera de estos, no recuerdo haber bautizado a ningún otro.*

1Corintios 7:12-14 (NVI) - ¹²*A los demás les digo yo (no es mandamiento del Señor): Si algún hermano tiene una esposa que no es creyente y ella consiente en vivir con él, que no se divorcie de ella. ¹³Y, si una mujer tiene un esposo que no es creyente y él consiente en vivir con ella, que no se divorcie de él. ¹⁴Porque el esposo no creyente ha sido santificado por la unión con su esposa, y la esposa no creyente ha sido santificada por la unión con su esposo creyente. Si así no fuera, sus hijos serían impuros, mientras que, de hecho, son considerados santos.*

La asociación de Billy Graham condujo un estudio mundial y llegaron a la conclusión de que el 94% de los que profesaron fe en Cristo, por medio de sus cruzadas, habían sido criados en hogares cristianos. Dios usa la familia del pacto para conquistar el mundo para el Rey Cristo. Esto no es decir que Dios no llame a los que quedan fuera (lejos de la familia del pacto). Lo hizo en el Antiguo Testamento (Genesis 17:12; 27), en Oseas, Jonás en Nínive, Rut, Rahab, Betsabé, Nahum profetizando contra Nínive. La viuda de Sarepta (Elías), Naamán el sirio (Eliseo). Y también sigue con amplitud haciéndolo en el NT.

El imperativo de Cristo es que **vayamos a todas las naciones**, pero sin saltar la cosecha madura – los niños, la familia, las sucesivas generaciones según el plan A de Dios.

4. La sustancia o el contenido a lo que ambas señales del pacto (la circuncisión y el bautismo) apuntan es lo mismo. Ambas señalan la purificación del pecado, la fidelidad de Dios para salvar a los creyentes por fe, y el compromiso del corazón sujetado a Dios. No hay espacio para mostrar esto, pero usted puede hacer su propio estudio y diagramar la comparación entre lo que significa la circuncisión en una columna y lo que significa el bautismo en otra, y verá que son prácticamente iguales.
5. Cristo cambió la **señal del pacto de la “circuncisión” a la del “bautismo”** en Mateo 28:19. Esto es obvio en Colosenses 2:10,11 donde la circuncisión y el bautismo se presentan como conceptos gramaticalmente paralelos que señalan lo mismo.
6. Los Oikos (la familia entera) recibieron la señal del pacto en ambos testamentos.
7. Dios muestra un interés supremo en llamar a **familias enteras** y usarlas para avanzar su reino.
8. **Dios quiere que nosotros pongamos la señal de pacto en nuestros hijos** para indicar que creemos en el pacto de gracia y en su plan para conquistar el mundo a través de las familias del pacto, y para involucrarnos en el discipulado intencional de nuestros hijos. Esto es porque **Dios quiere semilla** (Malaquías 2:15). Criamos a los hijos que Dios nos ha prestado para Él porque son suyos. Por lo tanto, les ponemos en ellos la señal y sello de pertenencia: **pertenecen a Dios.**

9. Para el pueblo de Dios, sigue siendo muy importante criar a sus hijos en la fe del pacto.”

Cuando Cristo apareció en la historia, el pueblo del pacto llevaba ya dos mil años dando a sus hijos la señal del pacto. Puesto que el Nuevo Pacto es más inclusivo de lo que era el Antiguo, hubiera sido un escándalo de proporciones infinitas, ahora excluirlos. Imagínese un padre diciendo a su hijo: “Hijito tengo malas noticias; tú has estado recibiendo los privilegios de la familia de Dios por 10 años, pero ahora debido al nuevo plan de Cristo, ya tenemos que quitarte estos privilegios. Tenemos que tratarte ahora como cualquier otro incrédulo ***hasta que puedas demostrar una fe sincera y articularla a la satisfacción de los ancianos de la iglesia.*** Esto esta completamente en contra de la actitud de Cristo (Marcos 10:13-16; Lucas 18:15), el de los evangelios, el patrón del libro de los Hechos y las cartas apostólicas. **Los niños eran considerados miembros del pacto.** Para una exposición más completa, véase el artículo sobre bautismo en el apéndice, bajo “Recursos”.

Pero, en conclusión, Dios quiere que los creyentes apliquen la señal del pacto en sí mismos **y en sus niños.** Esta práctica y contenido sustancial son enseñados en ambos testamentos.

D. LA IMPORTANCIA

El bautismo es importante porque es un mandato de Jesucristo; sin embargo, no es indispensable para la salvación. En el Nuevo Testamento encontramos ejemplos de personas que fueron declaradas salvas sin haber recibido todavía la señal de la promesa de Dios.”

1. El ejemplo del criminal al lado de Jesús en la cruz: “*Hoy estarás conmigo en el Paraíso.*”
2. El ejemplo de Moisés: (Éxodo 4:24-26) Dios estaba a punto de matar a Moisés por no darle a su hijo la señal del pacto. Dios es muy intencional en cuanto a avanzar su reino en términos del pacto.
3. Descuidar el bautismo corre el riesgo de descuidar lo que significa: ***el arrepentimiento, la membresía en la iglesia, la confianza en la identidad como miembro de Cristo, que pertenece a Cristo y honra a Cristo.*** Para los que creen que la regeneración ocurre por medio del bautismo, conviene recordar un principio hermenéutico: la Biblia a menudo atribuye atributos espirituales al signo físico y, a la vez, refleja lo espiritual en lo físico.

4. Además, es imposible ignorar el número vasto de textos que enseñan que la gracia es recibida únicamente por fe y no por ningún acto físico o carnal.

E. LA EFICACIA DEL BAUTISMO

1. Negativamente no salva, no regenera, no quita la influencia del pecado original.
2. Positivamente, acompañado por la Palabra de Dios, identifica y sella la autenticidad de los beneficios de Cristo. Le da confianza al recipiente que ha sido apartado para Dios. Le estimula al recipiente en cuanto a su identidad. Con respecto al niño bautizado le recuerda que ya tiene la marca de Dios y esto lo empuja hacia Dios y hacia Cristo para creer en Él. Al creyente le sirve para crecer en la seguridad de fe.
3. La efectividad del bautismo no depende del momento en que se administra. Pablo argumenta así en Romanos 4: Abraham creyó antes de recibir la señal del pacto. Issac creyó después de recibir la señal. La confesión nos recuerda que es posible que Dios imparta la fe salvadora en el momento de ser bautizado, pero **la salvación no necesariamente es atada al momento de recibir el sacramento.**
4. Principalmente, el bautismo se considera **un modo de la gracia** porque confiere y sella la autoridad y certeza de **la promesa de Dios** para otorgar la salvación a todos los que creen en Cristo.